

# NOTICE

SUR LE

## MUSÉE D'HISTOIRE NATURELLE

DE STRASBOURG,

PAR M. LEREBOUTEL,

DIRECTEUR DU MUSÉE.

---

PRIX: 60 CENTIMES.

Se vend au profit de l'Association strasbourgeoise des amis de l'histoire  
naturelle.

---

STRASBOURG,

IMPRIMERIE DE G. SILBERMANN, PLACE SAINT-THOMAS, 3.

1851.

noire; puis nous voyons une belle série de gibbons aux bras d'une longueur démesurée, l'entelle vénérée des Indiens, l'hamdryas, le mandrill, le singe hurleur des forêts du Brésil et la pétulante famille des sapajous.

Après les singes sont placées les chauves-souris, à la tête desquelles se distingue le galéopithèque ou chat-volant qui n'a pas encore de véritables ailes, mais qui peut se soutenir quelque temps dans l'air à l'aide de la vaste membrane qui unit ses quatre extrémités. Plus bas les grandes roussettes ou chauves-souris frugivores des pays chauds; les insectivores de nos pays : hérissons, taupes, musaraignes, desmans.

Parmi les carnivores nous remarquerons un très-beau glouton; plusieurs beaux ours, entre autres l'ours noir d'Amérique et l'ours jongleur de l'Inde; les mouffettes et les zorilles, renommées par l'odeur affreuse qu'exhalent leurs glandes anales; une belle suite de loutres dont l'Algérie nous a fourni une espèce nouvelle, les martres, les putois à la riche fourrure; le loup des Pyrénées donné par l'Association; une très-belle série de renards comprenant quatorze espèces, parmi lesquelles nous remarquerons surtout l'isatis ou renard bleu de Sibérie. Viennent ensuite douze espèces de mangoustes, dont l'une, connue sous le nom de rat de Pharaon, détruit les œufs des crocodiles; les genettes qui ont le port, l'agilité et les appétits carnassiers des chats; la civette et le zibeth, renommés par leur parfum musqué; puis trois espèces de hyènes, le protèle du Cap et enfin la belle famille des chats: le léopard de l'Abyssinie, la panthère d'Afrique, le puma du Chili, le couguar du Brésil et de l'Amérique septentrionale et une suite remarquable de loups-cerviers dont une espèce de l'Estramadure.

Arrivés à l'extrême de cette série d'armoires, nous nous trouvons devant trois élans magnifiques dont deux proviennent du nord de l'Europe, tandis que le troisième, beaucoup plus rare, remarquable par son beau pelage noir lustré, est originaire du nord de l'Amérique; il a été acheté par l'Association.

A côté de ce groupe intéressant se trouve un très-bel éléphant des Indes, un rhinocéros de Sumatra et plusieurs phacochères dont nous possédons les deux espèces connues : le phacochère d'Éthiopie et le phacochère d'Élian, mâle, femelle et jeune; ces trois derniers individus, provenant de l'Abyssinie, ont été donnés par l'Association.

Parmi les rongeurs nous remarquerons une armoire entière de lièvres de tous les pays : le lièvre blanc de la Suisse, avec toutes ses variétés de pelage, le lièvre méridional, le lièvre variable de Sibérie, boréal de la Norvège, gris de la Suède, les lièvres blancs de l'Écosse et du Canada, le lièvre d'Irlande, le tolai des steppes de la Russie, les espèces du Cap, de l'Égypte, de l'Abyssinie, de Java, du Brésil et des forêts de l'Amérique du Nord.

Dans les armoires suivantes nous signalerons le sanglier du Brésil, le babiroussa des îles de l'Océan Indien, remarquable par ses quatre défenses longues et recourbées, le tapir d'Amérique, une belle suite d'antilopes aux jambes fines et légères, le chevrotain porte-musc; l'isard ou chamois des Pyrénées dans ses différents pelages, les chamois de la Suisse à leurs différents âges, deux beaux mouflons mâle et femelle, et une suite très-riche de bouquetins, ces fiers habitants des grandes chaînes de montagnes qui semblent se complaire à gravir les rocs les plus escarpés, bordés d'affreux précipices; nous possédons le bouquetin du Sinaï, celui des Pyrénées, celui du Piémont dont les cornes sont énormes dans le mâle; le bouquetin de l'Altai et enfin le bouquetin d'Espagne, espèce nouvelle rapportée de la Sierra-Nevada par M. Schimper et qui n'existe encore dans aucun musée avant le voyage de notre zélé collègue.

La dernière armoire de la ligne que nous venons de parcourir renferme les édentés : les tardigrades ou paresseux, aux formes disgracieuses, au pelage semblable à de l'herbe séchée; les tatous de l'Amérique du Sud, comme les précédents, dont le corps entouré d'une cuirasse osseuse, peut se rouler complètement en boule; les fourmiliers, dont les uns, originaires de